

# EL PUEBLO

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En TERUEL, al mes . . . 50 céntimos  
Fuera de la Capital, trimestre . . . 1'80 ptas.

Redacción y Administración  
Plaza de la Libertad número 3

Anuncios a precios convencionales

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

SE PUBLICA SEMANALMENTE

Año III El pago será adelantado Teruel 4 de Febrero de 1920 No se devuelven los originales Núm. 108

## SUPLEMENTO AL NÚMERO 107

### La paz en la lucha

Ya están los candidatos en la palestra. La Junta municipal del Censo proclamó, el domingo último, a los candidatos que han de luchar en las próximas elecciones por los cuatro distritos de la capital. Solo dos partidos han tenido la franqueza de presentarse con la verdad y aun uno de ellos no completa.

El partido republicano, contando con sus propias fuerzas, aspira a conseguir los puestos de la mayoría. El liberal, aun cuando proclama cuatro candidaturas, sólo tres son verdad y el conservador oculta prudentemente los suyos, para sorprender, sin duda alguna, a última hora, al cuerpo electoral.

Es sin embargo significativo, que ese partido conservador, no busque ni representación siquiera en dos de los distritos, lo que da visos de razón a los rumores de supuestas confabulaciones, asquerosos maridajes con determinados elementos que, bajo la capa de independientes, solo buscan restar fuerza a la candidatura republicana. Si eso es así, tendremos forzosamente que modificar la opinión que teníamos formada del partido conservador. Partido que necesita para combatir, recoger los despojos del nuestro, no merece el nombre de partido siquiera. Y en cuanto a su moral, ya veremos cual es.

Al partido republicano le importa poco la actitud de los partidos monárquicos. Se cree con fuerzas para luchar solo y puro y a la lucha se apresta, sin mirar a los contrarios. Como timbre de gloria reconoce y acata el sufragio y la soberanía popular libremente manifestada, es para él la única fuente de poder.

Pero, el partido republicano que va libre de influencias extrañas, que no admite más auxilio que el de sus propios correligionarios, que para combatir a los monárquicos no necesita ensuciarse con bajezas ni aprovecharse de traiciones, ha de velar también y en esta ocasión más que nunca, por la pureza de la emisión del voto.

Y en este aspecto de la cuestión, a los partidos monárquicos nos dirigimos. Habéis prostituido de tal modo el sufragio, habéis convertido de tal manera en mercancía el voto soberano, que nosotros, pobres, pero honrados, sin más armas que la legalidad, os invitamos serenamente a ajustarnos todos a ella. Esta invitación os la hacemos conscientes de lo que va a ocurrir. Los candidatos sin prestigio, sin partido que los apoye y

## MITIN ELECTORAL

El próximo sábado, día 7 del actual, se celebrará un mitin de propaganda electoral republicana, a las NUEVE de la noche en el salón de la "Asociación Instructiva de Obreros Republicanos."

## Candidatura republicana para Concejales

Distrito 1.º = Casas Consistoriales  
**Rafael Torregrosa Pascual**

INDUSTRIAL  
**Jacinto Perruca Aula**

COMERCIANTE  
Distrito 2.º = Bretón

**José Muñoz Torres**

COMERCIANTE  
Distrito 3.º = Diputación  
**Domingo Alberich Olivé**

CATEDRÁTICO  
**Facundo Fabre Vicente**

COMERCIANTE  
Distrito 4.º = Arrabales  
**Eugenio Muñoz Muñoz**

LABRADOR Y COMERCIANTE

siga, los candidatos fracasados en política, los malquistos con la opinión, no pueden triunfar más que por el soborno y la coacción. Esgrimir una y otra arma sin más finalidad que apabullar al partido republicano, podrá daros el triunfo pero tened por seguro que velaremos por que tales cosas no ocurran; y si mal aconsejados apelais a ellas y encontráis el asentimiento tácito de las autoridades, el partido republicano, sólo y como un solo hombre todos sus afiliados, restableceremos el imperio de la ley sea como sea; sin provocaciones que nos veda el concepto que tenemos de la libertad, pero con la firmeza serena y justiciera que nos dicta nuestra ciudadanía.

Vamos a luchar, lealmente; si así lo haceis respondiendo a nuestra amistosa indicación, mucho tendrá que agradeceros Teruel: si persistis en vuestra suicida actuación electoral, ateneos a las consecuencias.

Quien vende su voto ha de tener presente que vende con él su dignidad como ciudadano.

## Justicia popular

Es un fenómeno que se repite con mucha frecuencia, que ciertos individuos, tan faltos de escrúpulo como llenos de vanidad, tomen a los partidos populares como trampolín que los saque de la nada y los eleve a ocupar los cargos públicos, y una vez que están en las alturas, vuelven la espalda al partido, pero.... se quedan con los cargos.

No pretendemos nosotros que un individuo, sea quien fuere, hipoteque a perpetuidad su manera de pensar; pero el decoro, la dignidad y la decencia exigen que, cuando alguien abandona un partido, deje, al salir, todo el bagaje que de allí adquirió.

Se argüirá que existen ciertos cargos legalmente irrenunciabiles; pero esto no pasa de ser un argumento de picapleitos; porque en la conciencia de todos está que dentro de la ley existen medios para desprenderse de una representación cuando se ostenta indebidamente.

Mas esto ocurre cuando los interesados proceden con la nobleza propia de caballeros que no quieren vestirse con ropa que no es auya. En cambio, los sujetos a que nos referimos son los primeros y más convencidos de su insignificancia; saben muy bien que no pueden ni podrán nunca adornarse con sus propias galas (intelectuales y morales), por la sencilla razón de que les falta la prime

ra materia para que algún día las pudieran tener.

Si en lugar de usurpar estos adornos espirituales, fuesen prendas materiales las que impropriadamente usufructúan, el Código Penal se encargaría de darles su merecido; pero ya que este caso no está previsto en la legislación, el pueblo debe aplicarles la sanción oportuna, demostrándoles que no puede jugarse impunemente con él.

Y esta sanción debe hacerse extensiva a los partidos políticos que, alimentándose de veneno, acogen en su seno a estas escorias políticas, como si se propusieran evidenciar una vez más lo de «Dios los cria y ellos se juntan».

algo que huele peor que lo de Dinamarca.

El Sr. Bosch, independiente lucha sólo, ¡pobre! en los cuatro distritos. Otro solico en el mundo es el incoloro Travera a quien es de esperar que se le pegue algo de lo del párrafo anterior. ¡Buen provecho le haga!

Los hombres votan una idea, luego quien se vende no es hombre.

## La retirada del "GALLO"

Para que no pueda ser sorprendida la buena fé de los republicanos sinceros, publicamos la siguiente carta de un exconcejal del Partido.

«El Sr. Teniente de Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Teruel Barticular

Sr. Presidente de la «Asociación Instructiva de Obreros Republicanos».

Teruel  
HABIENDO DEJADO DE PERTENECER AL PARTIDO REPUBLICANO POR RETIRARME DE LA POLÍTICA, ruego a V. que con tal motivo me se dé de baja de socio en la expresada Sociedad que V. tan dignamente dirige.

Anticipándole las gracias por la molestia, se ofrece de V. affmo. S. S. q. e. s. m.

Angel Travera»

¿Hacen falta comentarios?

Hay un refrán muy viejo, pero muy al uso que dice: «El cerdo con... engorda.» Si les pasa a algunos partidos políticos,

## Partidos de orden

¿Se podrá saber, hay algún monárquico que nos pueda decir, en que consiste el orden? A diario nos oímos vituperar por desordenados, por inadaptables, por discolos que nada respetamos. Y, a fé, que ello nos enorgullece.

Cual es la moral de estos partidos dinásticos al uso, nos lo dice bien claro, la sección telegráfica de la Prensa madrileña. Véase la muestra del orden de esos políticos. En Villacarrillo provincia de Jaen pretendían proclamarse candidatos para concejales cinco socialistas: acudió al acto el diputado a Cortes del partido, el ex-presidario Sr. Besteiro y quien fué objeto de una señalada distinción por parte del alcalde del pueblo secundado y esto si que es doloroso, por la Guardia civil. El Sr. Besteiro, el ex-presidario fué recluido en un calabozo y cuando se le dió la libertad la proclamación de candidatos había terminado, resultando la aplicación del artículo 29 de la ley y repartiéndose los cargos los monárquicos liberales y conservadores, individuos todos ellos que, con la autori-

dad, debieron sustituir al Sr. Besteiro en el calabozo de su reclusión, por vulnerar la ley. ¿Qué sanción han encontrado esos asquerosos delincuentes? La protección de la Guardia civil, a la que han hecho un flaco servicio, pues no gana prestigio con intervenciones de esa naturaleza.

Estamos viendo sonreír a algunos políticos monárquicos al leer la noticia que aplaudirán, sin duda alguna, como ardid electoral. Con ese orden suyo, apoyados por la Guardia civil, hacen bien en seguir por ese camino vengonzoso.

Nosotros, por nuestra parte, nos limitamos a escupirles por el asco que nos dan, a los autores del desaguisado y a sus jaleadores.

Aprende, pueblo, a saber quienes son los partidos de orden y sus secuaces.

## Asamblea en el Centro Republicano

El pasado sábado, presidida por los Sres. Borrajo, Doporto y Laguna, celebró el Partido Republicano su anunciada asamblea. El Sr. Borrajo hizo la presentación de los candidatos, aprobándose por aclamación la candidatura presentada. El Sr. Doporto hizo presente a los reunidos la decisiva importancia que tienen estas elecciones, pues la obtención de una mayoría había de llevar consigo la realización inmediata del plan de reformas iniciado por la minoría durante el anterior bienio; todos los republicanos, dijo, hemos de luchar como un solo hombre. El Sr. Alberich, por último, en nombre de sus compañeros en breves palabras dió las gracias, y se puso una vez más a disposición del Partido y les animó para la lucha.

Los aplausos y el entusiasmo de la asamblea dieron una vez más la nota de disciplina y sinceridad que preside siempre toda la actuación republicana. Lo prueba así el acuerdo tomado de que todos los gastos que se originen con motivo de las elecciones, sean sufragados por el Partido, caracterizando de esta manera el altruismo de los candidatos al aceptar por pura disciplina la designación del Partido y correspondiendo éste al sacrificio de ellos, con su trabajo y con sus honrados medios económicos.

## CUENTO REMOZADO

En una linajada, mansión de las de más elevada alcurnia, cuéntase que se celebraba una aristocrática fiesta, sin que se cite el motivo de su celebración.

Un par de golfos, señoritos tronados, con más viveza que dinero, pretendían entrar en los esplendidos salones donde la fiesta se celebraba, con ánimo de ver si se pegaba algo dada la numerosa y escogida concurrencia.

Mas ¿cómo entrar en aquella casa? Sinles de ingenio, recurrieron a un ardid, por si pasaba, y puestos los dos de punta en blanco, (que por algo hay casas de ropas de alquiler) se presentaron en la señorial mansión. La servidumbre de servicio en puertas y guardarropa,

ante el buen talante de los dos amigos, franco les dejaron el paso, pero al llegar al recibimiento halláronse con el prócer de aquel palacio, a quien era obligada la presentación.

Ni cortos ni perezosos, hacia él se fueron los dos truhanes y uno de ellos más fresco que un ice-berg, dirigiéndose al dueño, le dijo, «Sr. Duque: tengo el honor de presentar a V. E. a mi distinguido e ilustre amigo Fulano de Tal» a lo que el Duque, más vivo que los dos amigos replicó: «Está bien señor: pero ¿a V. quien le presenta?»

Algo de esto y más de algo, debió de ocurrir el domingo último, en el acto de proclamación de candidatos, porque cuidado que hay presentados y presentadores a quienes se les puede aplicar el cuento.

## EJEMPLO DIGNO DE IMITACIÓN

El domingo próximo pasado fueron proclamados en Cella, por el artículo 29, cinco concejales obreros, que son todos los que correspondía elegir en dicho pueblo.

Tal es la fuerza que ha adquirido la Sociedad Obrera cellense, que sus adverarios ni siquiera se han atrevido a presentar candidatos.

Esto demostrará a los obreros en general que el día que se decidan a ser independientes, dejando de servir políticamente a un amo, no habrá fuerza capaz de ponerse frente a ellos, y valiéndose solamente de los medios que las leyes les conceden, acabarán para siempre con oligarcas y caciques.

Al dar a dos obreros de Cella la cordial felicitación que su entusiasmo y su organización merecen, hemos de excitarles a que persistan en su actitud, para no dejarse atrebatar una hegemonía que por derecho propio les pertenece, y que aprovechen sus energías para elevar ese hermoso pueblo al rango y categoría que debe ocupar entre los demás de la provincia. De este modo se harán dignos de la confianza popular y demostrarán que están capacitados para llevar a cabo la obra de civilización y progreso que aquel pueblo necesita.

## LEÑA

de carrasca y muy seca, se vende en la plaza de Domingo Gascón (Paseador) número 11.

Libro de palpitante actualidad

## EL REGIONALISMO CATALAN

Y SU POLÍTICA por CRISTÓBAL LITRAN Precio: UNA PESETA

De venta: en la Administración de este periódico.

Imprenta de Arsenio Perruca, Instituto 7